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四大特區擴容 輻射能力劇增
專家指以先進帶後進 反哺周邊欠發達地區

三亞免稅店 限流延時迎「五一」

據新華社廣州30日電 5月1日起，汕頭經濟

特區範圍擴大至全市。在近一年的時間裡，深

圳、廈門、珠海、汕頭等中國最早的四個經濟

特區都擴大了範圍。分析人士指出，擴容並非

僅僅是特區在地理範圍上的簡單擴張，而是將

為這些昔日的改革開放前沿陣地注入新的發展

動力，擴大經濟特區先發優勢的輻射力，為推

動中國區域經濟平衡發展作出新

貢獻。

香港文匯報訊（記者 房廈 北京報

道）中國海上搜救中心工作人員透
露，30日12時30分，新加坡籍化學品
「GEMINI」商船在坦桑尼亞海域被海
盜劫持。船上共有船員25名，其中5名
船員為中國人。
此外，還有4名韓國人，13名印尼

人，3名緬甸人。
該工作人員表示，該商船在坦桑尼

亞東部海域(南緯6度58分，東經041度

09分)，位於中國海軍護航編隊東集合
以南約1,500海里被劫持。目前該船沿
坦桑尼亞海岸北方向行駛。
中國海上搜救中心表示，將密切跟

蹤事態進展情況，與船旗國搜救機構
及國際反海盜機構保持聯繫，配合開
展營救工作。目前，交通運輸部已發
出警報，要求中國各航運企業及其所
屬船舶、船員加強自防自救措施，防
止海盜劫船。

海盜劫持星商船
5船員為中國人

香港文匯報訊（記者 章蘿蘭 上海

報道）上海警方證實，一名中國留學
生在乘坐「蘇州號」客貨船從日本大
阪回國途中失蹤，水上公安分局目前
正在全力調查這名留學生失蹤事件。
上海《新聞晨報》報道稱，4月15

日，中國留日學生楊境由日本大阪登
上「蘇州號」客貨船回國。4月17日上
午，「蘇州號」抵達上海國際客運中
心後，旅客開始下船。當天上午10點
多，旅客辦完入境手續後，邊檢工作
人員發現少了一名乘客過境入關登
記，核查後發現是留學生楊境。
楊境一度被懷疑是入關時漏檢，惟

此後杳無音訊，其在包頭的家人才感
覺大事不妙。
上海警方日前證實，水上公安分局

在4月18日上午接到報警後，當即趕到
「蘇州號」輪詢問工作人員，了解楊境
在船上的情況。當天下午1時許，民警
和船方一起對全船進行了搜查，但沒
有發現任何線索；對楊境住過的房間
進行檢查後，也沒有發現任何個人物
品及線索。
4月19日，民警根據收集到的該航

次旅客名單，設法聯繫了已於17日離
船的乘客，但並未發現有價值的線
索。

留日中國學生
乘船回國神秘失蹤

韓媒：朝鮮黃金坪
將租給中國百年

香港文匯

報訊 據韓
國《朝鮮日
報》中文網
報道，多名
中國政府消
息人士29日
透露，朝鮮
國防委員長
金正日的妹
夫、勞動黨
行政部部長
張成澤將於5
月底訪問中
國丹東，與
中國高層人
士就鴨綠江
下游的「黃金坪」開發問題達成協議。
消息人士稱，張成澤將於下月28日至29日訪問中

國邊境城市丹東，簽署以50年（租借）加50年（若
中國希望就再租借50年）的方式，把黃金坪開發權
轉讓給中國的協定。
據悉，作出上述發言的中國高層人士是「副總理

級」人物。
黃金坪是由鴨綠江的沉澱物堆積形成的肥沃土

地，面積11.45平方公里，是新義州最大的糧倉。
據悉，朝鮮去年制定《黃金坪特區法》，與中國丹

東華商海外投資有限公司簽署了以租賃50年的方式
轉讓黃金坪開發權的協定。
丹東企業家表示，中國在獲得黃金坪開發權後，

將配合鴨綠江新橋所在的丹東新區國門灣的開發速
度，把該島開發成物流、旅遊、代工園區。

中國駐敘利亞使館
準備隨時撤僑
香港文匯報訊　據中通社消息：中國駐敘利亞使

館官員表示，如果敘利亞局勢繼續升級，將考慮撤
僑。隨 敘利亞緊張局勢升級，中國公民在敘的安
全問題引發中方的擔憂。
使館官員在接受中央電視台採訪時表示：「根據

中央政府和外交部的指示，我們已經制定詳細撤離
計劃。基本原則就是保證他們的安全。我們不會讓
一位中國公民落下。」
截至目前，在敘利亞的中國公民大約1,400人。其

中企業人員近1,100人，華僑和留學生大概300人。
企業人員分布比較分散，分布在敘利亞東北部、北
部、中部還有首都附近。留學生和華僑相對比較集
中，主要分布在首都大馬士革。這名官員還表示，
一些中國公民將很快便會返回中國。

洪博培離京返回美國
香港文匯報訊 據BBC中文網消息：就在中外媒體

猜測美國駐華大使洪博培離任後是否代表共和黨參
加下一屆總統競選之時，洪博培已離開北京返回美
國。
已在星期五抵達華盛頓的洪博培將於周六（4月30

日）午夜正式卸任美國駐華大使職務。
洪博培周四（4月28日）在美國駐華大使館官方微

博中發布了一張他與工作人員在一起的照片，並發
表了離任感言。
洪博培說，「海內存知己，天涯若比鄰。我今天

將結束作為駐華大使的工作。」
在洪博培結束他一年零八個月的駐華大使工作之

際，沒有人確切知道他提前離任後的具體動向。
華爾街日報說，共和黨選民是否熱切期盼洪博培

參選，仍是一個懸而未決的問題。儘管如此，在洪
博培抵達華盛頓時，一個總統競選班底早已齊備。

深海關設大運會專用通道
香港文匯報訊 (記者 鄭海龍 深圳報道) 第26屆世

界大學生夏季運動會是繼北京奧運會、上海世博會
和廣州亞運會之後中國舉辦的又一重大國際性活
動。作為本屆大運會執行委員會的成員單位和海關
開展大運會監管與服務工作的主力軍，深圳海關按
照深圳市委、市政府「辦賽事、辦城市，新大運、
新深圳」的大運會籌辦工作總體要求，科學謀劃大
運會的服務工作。
深圳海關介紹，為保障大運會期間人員物資的便

捷通關，深圳海關普及大運知識，增加了外語、禮
儀、緝毒、安保、心理學等輔助性知識，提高幹部
綜合能力與素質；抽調安排了大量具有北京奧運
會、上海世博會和廣州亞運會經驗的幹部到一線監
管現場；同時深化旅客進行分類通關改革，開設大
運會專用通道，提高驗放速度；還設立專門的大運
會物資報關服務窗口，確保高效快捷；積極做好大
運安保工作，在深圳灣口岸旅檢大廳設立了大運會
安保與通關服務前線指揮分中心，處置參會人員通
關突發事件。

經濟特區是20世紀80年代初中國為探索改革開放之路
而設置的一些實行特殊政策、進行特別管理的區域，被
譽為中國改革的「試驗田」和對外開放的「窗口」。深圳
大學經濟特區研究中心主任鍾堅表示，20世紀90年代中
期開始，經濟特區所享有的特殊優惠政策逐漸消失，
「因此在特區設立30周年之際，國務院先後批覆同意將四
大經濟特區範圍擴大到全市，相當引人關注。」

有利解決城鄉管理一體化
從汕頭市委獲悉，國務院於今年3月24日批准汕頭經濟

特區範圍擴大到全市，從5月1日起正式實施。此次擴容
將使汕頭特區覆蓋全市2,064.4平方公里的土地，特區面
積擴大近9倍。而在2010年下半年，深圳、廈門、珠海三
個經濟特區已先後將其範圍擴大到全市。
「為探索改革開放的具體途徑，特區最初實行特殊政

策和特殊管理可以理解，但現在這些城市需要均衡發展
和推進城鄉一體化。」鍾堅說，特區擴容為解決城鄉管
理一體化、推進公共服務均等化、縮小內部經濟發展差
距提供了政策空間。
不少長期關注經濟特區的學者們注意到，四大經濟特

區在當前中國區域經濟協調發展中仍然具有特殊意義，

特區擴容從某種意義上說是中國區域經濟發展戰略的重
要舉措，是破解不同區域經濟社會發展不平衡問題的新
嘗試。

推動區域經濟協調發展
「作為改革的試驗田和開放的窗口，先行先試的特

區不可避免地會遇到風險，所以一開始經濟特區一般
區域都比較小，避免出現問題影響太大。」廣東省委
黨校副校長陳鴻宇解釋說：「但是，特區的輻射效應
也相對打了折扣，對區域經濟協調發展的影響力受到
限制。」

陳鴻宇判斷，國務院在一年時間內批覆同意四大經濟
特區擴容，其戰略意義在於釋放特區作為區域中心的城
市輻射能力，以先進帶後進，反哺特區周邊的欠發達地
區，實現城市群落的形成和區域經濟協調發展。
汕頭大學商學院院長徐宗玲認為，特區擴容後，汕頭

應在城鄉統籌和區域協調發展上取得新突破，發揮帶動
粵東發展、推進兩岸經貿合作的作用。「建議汕頭優化
發展環境，提高城市綜合實力和競爭力，大力促進產業
結構轉型升級，將現代服務業和高附加值的製造業作為
未來發展的支柱產業， 重發揮對粵東乃至閩南和贛南
的帶動功能。」

香港文匯報訊（記者 何玫、范廉君 三亞報道）昨天
（30日）是「五一」小長假首日，三亞南免稅店提前1小
時開張營業，由於採取了限制客流量的措施，店裡已沒
有了前十日的擁擠，場面雖依然火爆卻井然有序，顧客
顯示出理性選擇貨品的從容。記者在現場看到，該店已
在店門前設置了人流導入迴廊，並採取限制客流量的措
施，將免稅店在同一時段裡的客流量控制在1,000人次左
右，並在「五一」期間將營業時間延長1小時。

同一時段控制客量約千人
昨日上午，記者到達三亞免稅店時，3條人流導入迴廊

通道已在日前設置完成，早早守候在免稅店門前的數百
名購物客已在迴廊中排起了長隊，當商店開門時在安保
人員引導下入店，秩序明顯好轉。大約20分鐘後，排隊
的顧客被告知「遊客已達限制數量暫停進場」，於是安靜
的等待「下一輪」入場。
據悉。三亞免稅店為了給遊客提供一個優質、舒適的

購物環境，定於29日起至5月3日實行限制客流，免稅店
負責人表示，根據測算數據，該店同一時段理想客流量
為700人次內，但考慮到離島稅購物政策效益明顯、遊客
火爆，限制客流量增加至1,000人次左右。
記者從中免集團方面相關負責人處獲悉，為保障貨源

充足，三亞市內免稅店從供應商原產地直接進行採購，

同時從全國各地免稅店運調暢銷商品。

免稅店備貨逾3億元
該負責人表示，從政策試行情況看，暢銷的大多是雅

詩蘭黛等5,000元以下的商品，所以免稅店的商品採購結
構也根據情況調整，目前三亞市免稅店備貨已經超過3億
元，並運調了大批5,000元以下以香水、化妝品、手錶為
主的商品。記者在免稅店內發現，購物環境得到明顯改
善。香奈兒專櫃服務員告訴記者，與前十來天相比，限

流後店內購物氣氛和購物環境明顯得到改善，顧客可以
輕鬆地挑選商品。
限流之後，在外排隊等候進場的顧客難免產生焦躁情

緒，免稅店為此搭建了19個供顧客休憩、遮陽的涼棚，
並備了座椅，設置有冰箱向遊客提供飲料等商品。
據三亞旅遊委消息，「五一」期間，將有6萬多名旅行

團遊客和散客前往免稅店參觀購物。三亞旅遊委將與旅
行社協調，引導旅行社團隊進行錯開時間購物，並建議
不購物的團隊不要設置免稅店購物行程。
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■免稅店內某品牌化妝品已斷市。
香港文匯報記者范廉君 攝

■三亞免稅店門前目前已沒有了擁堵人流。
香港文匯報記者范廉君 攝

深圳經濟特區 汕頭經濟特區

廈門經濟特區珠海經濟特區

香港文匯報訊（記者 張越

天津報道）4月27日，天津首
家中外合作醫療機構－－泰
達普華醫院在天津經濟技術
開發區成立。
泰達國際心血管病醫院院

長劉曉程對記者說：「泰達
普華醫院作為天津首家中外
合作醫療機構，依托泰達國
際心血管病醫院和泰達醫院
的大型醫療設備、設施，將
真正滿足濱海新區、天津市
高端人群和國際人士的高品
質醫療需求。」
據了解，泰達普華醫院坐落於泰達國際

心血管病醫院住院樓第五層、十一層和十
二層，有診室12間，包括豪華單人間和豪
華套房的病房27間。醫院除了為客戶提供
高質量的醫療、護理服務外，還可提供與

國際醫療保險接軌的綠色通道。此外，醫
院還設有遠程會診中心，可隨時與國際知
名醫療機構和醫學專家進行網上會診。
天津泰達普華醫院所在的天津泰達國際

心血管病醫院是濱海新區唯一的三級甲等
專科醫院。

香港文匯報訊（記者 鄧哲 天津報道）4月
29日，天津經濟技術開發區2010年度百強
企業表彰大會在濱海國際會議中心舉行。
百餘家先進企業和160餘名先進個人得到了

表彰。截至目前，開發區產值超過億元
（人民幣，下同）的企業達到255家，超過
10億元的達到70家，超過百億元的達到9
家。

津開發區255家企業產值過億

天津首家中外合作醫院成立

濱海外來工子女入學率100%

■泰達普華醫院成立儀式 香港文匯報記者張越 攝

香港文匯報訊 據《濱海時報》報道，記
者日前從有關部門了解到，為了促進外來
工子女健康成長，天津濱海新區教育部門

採取多項措施，確保外來工子女享受到同
等優質教育，新區外來工子女入學率達
100%。


